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町内会連合会主催 

令和４年度 町内会長と行政との懇談会意見交換概要 

≪と  き≫  令和４年７月１日（金） 

 

≪と こ ろ≫  グランドホテル藤花 

 

≪開催次第≫ 

１． 開 会        

２. 主催者挨拶    名寄市町内会連合会 会長 中 村 雅 光 

３. 市 長 挨 拶        名 寄 市 長      加 藤 剛 士  様  

４. 令和４年度の市の主な事業等     

（１）総務部 

（２）総合政策部 

（３）市民部 

（４）健康福祉部 

（５）経済部 

（６）建設水道部 

（７）教育部 

（８）名寄市立大学 

（９）名寄市立総合病院 

（10）消防署 

５. 質疑応答・意見交換     

６. 閉 会        

 

≪参 加 者≫    町内会：４８名  行政：２１名  計 ６９名 

 

【市長挨拶】 

本日は多くの町内会長の皆様にお集まり頂き、感謝申し上げます。また、毎年このよう

な貴重な機会を設けてくださっている町内会連合会の中村会長をはじめ、役員の皆様にも

お礼申し上げます。さらに、それぞれ町内会という地域の最前線に立たれて地域町内会の

ために、まちづくりの骨格になっている活動にご奮闘いただいている皆様のご苦労に心か

ら敬意と感謝を申し上げます。 

また、新型コロナウイルス感染症の拡大から２年が過ぎて、いまだ収束していない状況

ですが、その中でも工夫をしながら活動していただいていることに感謝申し上げます。市

も、対策をしながらイベントの開催など、少しずつ社会を元に戻す時期と考えていますの
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でご協力をお願い申し上げます。 

今年度は名寄市総合計画の後期計画を策定しており、市民の皆さんとお会いする機会を

持たせていただいています。世界的な気候変動など社会の転換期の中で、我々地方都市、

名寄市の責任やポテンシャルはますます高まっていくことと思います。 

今日の懇談会では様々な意見を賜り施策に反映させて参りますので活発なご議論をよろ

しくお願い申し上げます。 

結びに、これからの名寄市のさらなる発展に繋がるようご祈念申し上げまして挨拶とさ

せていただきます。 

 

【質疑応答・意見交換】 

（１）上水道の整備について【中名寄】 

中名寄地区には浄水場からの水が来ておらず、住民はボーリングをして水を引いている

が、水質が悪い状況です。砂利層の場所で深くボーリングをして、各戸へ水を給水するこ

とを市の計画に盛り込むことはできないでしょうか。 

 

回答：上下水道室長 

水道事業として新たに配水管を整備することは、更新費用も増えているため難しい状況

です。環境生活など関係する部署と協議し、市全体の課題として考えていきたいと思いま

すので、よろしくお願いいたします。 

 

回答：副市長 

庁内の水道事業所や農業関係、環境生活など様々な部署が関連していますが、まずは現

地を確認してどのような方法がよいか考えていきたいと思います。 

 

（２）高齢者向けスマホ教室について【７区】 

 スマートフォンを使っていて困った際にすぐにすぐに問い合わせできる窓口を設置でき

ないでしょうか。先日、町内会連合会主催の DX 講習会を受講した際に、地方では DX の推

進が重要と教わりました。高齢者がスマートフォンを使えるようになり、取り残されない

ように進めていただきたいです。また、町内会にスマートフォン操作を教えるボランティ

アがいて、困ったときに聞けるシステムがあればよいと思います。 

 

回答：総務部長 

スマートフォンの端末の操作については、市でリアルタイムな対応は難しく、基本的に

は購入したお店に問い合わせしていただきたいと考えています。町内会とデジタル推進担

当が連携して、出前講座などにお呼びいただければ、操作方法などのお話できると思いま

す。今後も DX に不慣れな方への対応を考えてまいりますのでよろしくお願いいたします。 
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（３）健康づくりイベントについて【７区】 

 西條名寄店２階「にこにこランド」で開催されている N スポ健康ステーションを受講し

ているが、非常に身体に良く元気になります。本日配布の資料では８月 23日まで実施と記

載されていますが、今後も開催予定はありますか。 

 

回答：総合政策部長 

 事業について高評価のご意見をいただき感謝申し上げます。現在は８月 23 日までの計画

でありますが、今後も展開できるように、頂いた要望を持ち帰って検討いたします。 

 

（４）子どもの遊び場整備事業について【７区】 

 西條名寄店２階に整備されたにこにこランドに遊具を追加整備するとのことですが、当

初は利用者で賑わっていたものの、現在は子どもがあまりいないように見受けられます。

宣伝不足であったり、予約制のため利用しづらいのではないでしょうか。 

 

回答：こども・高齢者支援室長 

 にこにこランド整備にあたっては、市民アンケート結果で「冬期間や降雨時に遊ぶ場所

がほしい」との声を参考としました。現在は季節が春から夏に変わり、外で遊ぶことが多

いため利用が減っていると考えられます。 

 遊具の追加整備については、当初に幼児向け遊具を整備したため、今後はアスレチック

系の身体を動かすことができる遊具を整備する予定です。予約制については、施設がオー

プンした昨年 12月の時点で、新型コロナウイルスの感染拡大対策のため予約制としていま

す。今後は状況判断しながら利用しやすいように改善していきたいと考えています。 

 

（５）なよろ温泉サンピラー温浴施設改修について【７区】 

 家にお風呂も車もない方がいて、士別まで汽車に乗ってお風呂に入りに行っている方も

います。北斗団地に空いている部屋があるので、時間を決めて利用してもらうなどしては

どうでしょうか。 

 

回答：副市長 

 お風呂や車が無く困っている方への対応は福祉分野だけでの課題ではなく、公衆衛生や

設置場所など様々な部署にまたがる課題であり、どのような方法がいいか検討してまいり

ます。 

 市内の入浴施設の整備については６月の議会でも一般質問があり、公的な整備は難しく

ても民間での整備を後押しできればと考えています。 
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（６）中学校の「部活動改革」について【７区】 

 いつまでに取り組みを進めるかの目途や期限を決めて進めていただきたいです。 

 

回答：教育部長 

 文部科学省から休日の部活動について地域への段階的移行を進めるよう求められており、

本市においても令和７年度末を目標として取組を進めてまいります。 

 

（７）名寄市立大学ついて【７区】 

 旭川市に市立大学が新設されるとのことですが、名寄市は飛行場が無く、アルバイト先

も少ないため条件が悪いと思います。実習の場所も少ないため、市外に実習に行くことも

あると聞きます。今後、市立大学はどのように動いていくのでしょうか。 

 

回答：副市長 

 大学の実習場所確保については、市内で確保できない場合に学生さんに負担をかけてい

る面があります。実習だけではなく、名寄市全体で学生さんを受け入れていく体制となる

ように取り組んでまいります。 

 

回答：市長 

 旭川大学が市立大学に移行することで、これまで旭川市から名寄市立大学へ入学してい

た生徒数への影響はあると思います。一方で、国家試験の合格率の高さなど、これまでの

積み重ねてきた強みもあります。私の４期目は、市立大学の法人化の検討を公約としてお

り、大きな組織改革を検討する時期だと思いますので、ご理解くださいますようよろしく

お願いいたします。 

 

（８）中学校の「部活動改革」について【栄町区】 

 地域部活動への移行を進めるとのことですが、教員の働き方改革の一環として進められ

ていると理解します。今の部活動時間で指導できるのは、働き世代から退いた高齢者たち

です。働き世代の方々が部活動へ出向き、指導できるような体制も検討すべきだと思いま

す。 

 

回答：教育長 

 部活動の地域への移行は教員の働き方その要因の１つと考えますが、今まで通り部活動

を指導したいという教員の皆さんもいます。大事なことは部活動指導は学校がやるもの、

地域がやるものではなく、地域の実情に応じた体制を考えることが非常に重要です。地域

の実情を見据え指導者の実態も把握しながら、指導のあり方について名寄の独自スタイル

を構築できるように考えていきたいと思います。 
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（９）チャレンジデーについて【東風連】 

 今年度からラインでの報告が出来るようになりましたが、集計方法に疑問があります。

農作業も運動にカウントされるそうですが、地域ではこの時期、大体の人が農作業してい

ますが、そのような方たちはカウントされたのでしょうか。勝敗を競う以上は、カウント

の仕方や市民周知の方法を考えていただきたいです。 

 

回答：こども・高齢者支援室長 

チャレンジデーに地域で取り組んでいただき感謝申し上げます。昨年度までは電話、Fax

で参加報告していただいたところ、今年度から市独自のラインでの報告も実施しました。

また、例年は綱引きのイベントを開催していましたが、今年度は新型コロナウイルス感染

拡大防止のため開催を見送ったことから参加者数にも影響が出ていると考えております。

来年度以降、周知の方法やカウント方法など工夫してまいりますので、ご協力をお願いい

たします。 

 

（10）ヒグマ対策について【東風連】 

 今年度は市街地近くでの出没や足跡が見つかっており、人的被害が出ないように頑張っ

ていただきたいです。 

  

回答：経済部長 

 今年度は６月末までに 21件の目撃や痕跡の発見による通報があり、過去３年間と同じく

らいのペースと認識しています。人的被害が出ないように、必要に応じて巡回や注意看板

の設置など対応してまいりますので、地域からも目撃などの情報をお寄せくださいますよ

うお願いいたします。 

 

（11）空き家対策について【東風連】 

 農村部でも離農する方が多くなっていますが、家の解体費用にはお金がかかるため空き

家も増えています。新築や増改築への支援はあるようですが、空き家解体への補助も進め

ていただきたいです。 

 

回答：副市長 

 建物解体に補助金を出す仕組みは、本来持ち主が行うべきことであり、税金を投入する

ことからも難しいことをご理解いただければと思います。ただ、危険な物件については特

定空き家という制度で対応できる仕組みがあります。ご提案いただいた内容については、

もう少し何かできることがないか各部署と検討させていただきます。 
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（12）防災について【東風連】 

 名寄市は川が多く、近年は雨量も増えています。今後、整備が進む高規格道路からの排

水も心配なことから、様々な災害対策を考えていただきたいです。 

 

回答：建設水道部長 

 雨の降り方が以前とは違ってきていることは認識しており、引き続き課題解消に取り組

んでまいりますので、地域からも情報提供いただければと思います。 

 

（13）市立大学について【１区】 

 市立大学運営については、国際的なことも考えていただきたいです。日本で働きたいと

いう方もいるでしょうし、智恵文の農業が中国に支えられてきたことも視野にいれて検討

してはどうでしょうか。 

 

回答：副市長 

 広い視野で考えていかなければならない、というご提案かと思いますので、しっかりと

受け止めさせていただきます。 

 

【市長まとめのあいさつ】 

 貴重なご提言をいただきありがとうございます。 

７区町内会からスマートフォンについてのお話がありましたが、新型コロナウイルスの

ワクチン予約の際に、年配の方の予約を若い方がお手伝いした事例もあったそうです。端

末の操作についてはメーカーに対応いただくことも出来ますし、市としても市民サービス

を良くしていくために、誰一人 DX 化に取り残されないような取組を推進してまいります。 

東風連からはチャレンジデーの集計方法についてお話がありました。来年こそは絶対に

勝ちましょう。みんなで心を一つにして、勝ち負けにこだわりながら、体を動かす機会に

なればと考えております。 

防災に関連するお話がありましたが、危険性の高いそれぞれの河川への対応を進めてお

り、豊栄川については河川改修が完了をして改善が図られています。また、真狩川に対し

ては国営の排水事業の早期着手を要望しています。高規格道路からの排水の影響について

も必要に応じて要望したいと考えております。避難の際には地域ぐるみで市と町内会が連

携して進めていくことが大切だと考えていますので、今後ともご協力をお願いいたします。 

１区町内会からは、大学運営と国際化についてお話がありました。市内においても生産

年齢人口の減少に伴い、各種サービスの提供が難しくなることが予想されます。今年度、

ネパールの方が社会福祉事業団の介護分野で働くモデル事業を実施しています。国と国と

のつながりをプラスアルファの部分で長くつきあえる関係を築いていければと考えており

ます。大学についても、いずれは国際的な人材を呼び込んで多様な地域をつくっていかな
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ければならないと考えております。 

本日は、町内会連合会の皆様には感染症対策を講じながら懇談会を開催していただき、

大変感謝申し上げます。いただいたご提言を施策に取り込み、市政運営を前に進めてまい

る所存です。本日は誠にありがとうございました。 


